

Avec le soutien de la



APPEL À PARTICIPATIONS

Première rencontre de la jeune recherche en droit de l'environnement

À l'occasion du colloque anniversaire des 50 ans de la Société Française pour le
Droit de l'Environnement (SFDE), sur le thème :

Le droit en anthropocène

Université de Strasbourg — 9 octobre 2024

Chères chercheuses,
Chers chercheurs,

Cette année, la jeune recherche en droit de l'environnement, intégrant doctorants et jeunes docteurs francophones, se réunit pour se fédérer, échanger ses perspectives et partager ses recherches. Cet événement historique a pour objectif de consolider la communauté scientifique et la cohésion entre les générations.

Cinquante ans après la création de la Société Française pour le Droit de l'Environnement (SFDE) en 1974, dans le sillage de la Conférence de Stockholm de 1972, la recherche en la matière a considérablement évolué. La jeune recherche en droit de l'environnement profite ainsi des cinquante ans de la SFDE, célébrés à l'occasion d'un colloque à Strasbourg du 9 au 11 octobre 2024, pour organiser la première rencontre des jeunes chercheurs en ce domaine.

En quelques semaines un mouvement de jeunes chercheurs s'est structuré de façon informelle, démontrant l'intérêt majeur de cette initiative collaborative pour celles et ceux qui se définissent comme « environnementalistes ». Très rapidement, les intéressés ont pu se présenter, relayer des informations sur leurs recherches et celles de leurs laboratoires, posant ainsi les premiers jalons de leur démarche collective. Ces premiers échanges ont permis de mettre en évidence la pluralité des profils de cette jeune recherche, faisant naître une volonté de réfléchir collectivement à notre façon de penser et de faire du droit de l'environnement.

Cette initiative a été unanimement saluée par le Bureau de la SFDE, qui l'a intégrée à son programme. Ainsi, la première rencontre de la jeune recherche en droit de l'environnement se tiendra **le mercredi 9 octobre de 9h à 12h**.

Durant ce temps d'échange, un groupe de travail composé des chercheurs présents sera établi afin d'aborder le thème suivant : « **50 ans après : Panorama de la jeune recherche en droit de l'environnement** ». Qui est-elle ? Qu'est-ce qui conduit ces jeunes chercheuses et chercheurs à se définir comme « environnementalistes » ? Mais

surtout : comment la jeune recherche d'aujourd'hui se compare-t-elle à celle d'hier ; et quels jalons peuvent être posés pour façonner la recherche de demain ?

La rencontre sera animée par le Comité d'organisation, qui veillera à ce que tous les jeunes chercheurs et chercheuses – s'ils le souhaitent – puissent exprimer leur propre vision de la recherche en droit de l'environnement durant cette rencontre. La réalisation de ce travail collectif permettra à la jeune recherche de confronter les différentes approches, d'exposer les courants de pensées et d'évaluer la maturité de leur(s) doctrine(s) environmentaliste(s) au regard des méthodes et des connaissances mobilisées par chacun.

Les réflexions ont vocation à être restituées sous une forme qui reste à définir collectivement. Parmi les pistes envisagées figure celle d'une publication collective prenant la forme d'une compilation des données relatives aux recherches menées (enquête sur les grands domaines de recherche, les universités de rattachement, le positionnement interdisciplinaire etc.) et une proposition de « photographie » des différents courants de pensée de cette jeune recherche qui auront été identifiés lors de nos échanges. L'objectif de la démarche étant que cette rencontre puisse également servir aux futurs doctorants et doctorantes « environmentalistes » qui s'engageront dans les voies d'une recherche en droit.

Cette rencontre contribuera à identifier et mettre en lumière cette nouvelle génération engagée dans la recherche en droit de l'environnement. Elle permettra d'enrichir nos réflexions respectives tout en mettant en place des liens entre nous, afin d'engager une dynamique de réflexion collective sur le long terme, constituant ainsi un relais des premières initiatives savantes qui ont émergé dans les années 1970 parmi de jeunes universitaires.

Ainsi, chères doctorantes, chers doctorants, docteurs et docteurs, nous vous invitons à vous joindre à nous pour concrétiser cette première rencontre de la jeune recherche en droit de l'environnement.

Les inscriptions doivent être réalisées via le formulaire suivant :
<https://framaforms.org/la-rencontre-des-jeunes-chercheurs-en-droit-de-l'environnement-1705864516>, avant le 1er août 2024.

PROGRAMME

Mercredi 9 octobre 2024
9h00 – 12h00

Amphithéâtre de la MISHA - All. du Général Rouvillois à Strasbourg

1ère Rencontre de la jeune recherche en droit de l'environnement « 50 ans après : panorama de la jeune recherche en droit de l'environnement » (salle de conférence, MISHA) organisée par Yéléna Esslinger, Clara Mathis et Angeliki Zorzou, Doctorantes en droit de l'environnement

OBJECTIF

La vocation de cette rencontre est d'inviter à une participation uniquement collective afin d'identifier les chercheurs et de dresser ensemble un panorama de la jeune recherche.

CONDITIONS DE PARTICIPATION

Il convient d'être doctorant ou jeune docteur (être auteur d'une thèse soutenue depuis moins de 5 ans), régulièrement inscrit dans une université française et de mener une recherche présentant un lien direct avec le droit de l'environnement.

La rencontre étant partie intégrante du colloque, elle nécessite de s'acquitter des droits d'inscription pour celui-ci **dans la limite des places disponibles**. Gratuit pour les adhérents SFDE (adhésion à 20€ pour les doctorants : [lien](#)) – 25€ pour les non adhérents : [lien d'inscription](#). Il est toujours possible de contribuer aux travaux préparatoires.

INSCRIPTION

Pour participer aux travaux, veuillez remplir ce formulaire :

<https://framaforms.org/la-rencontre-des-jeunes-chercheurs-en-droit-de-lenvironnement-1705864516> [copier-coller le lien] ou par mail en indiquant votre nom, université de rattachement, votre sujet de thèse et éventuellement votre numéro.

Si vous le souhaitez, que vous fassiez une proposition de participation ou non, vous pouvez rejoindre le groupe d'échange de la jeune recherche en droit de l'environnement (boucle WhatsApp) via le même lien.

Votre participation pourra être considérée comme une intervention réalisée lors d'un colloque et ainsi donner lieu à la validation de crédits ECTS pour votre doctorat (selon les conditions de votre École Doctorale).

MODALITÉS DE PRISE EN CHARGE DU DÉPLACEMENT

Le comité ne s'engage pas à prendre en charge les frais. Une demande de financement peut être entreprise auprès de votre centre de recherche et/ou de votre école doctorale.

COMITÉ D'ORGANISATION

Yéléna ESSLINGER, *doctorante à l'Université de Bordeaux IV*

Clara MATHIS, *doctorante à l'Université de Lille II*

Angeliki ZORZOU, *doctorante à l'Université de Strasbourg*

Avec l'appui scientifique de :

Rémy DUFAL, *docteur en droit public de l'Université Jean Moulin Lyon 3*

Ana GUARNALUSE, *doctorante en droit comparé à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne*

Xavier IDZIAK, *docteur en droit public de l'Université du Littoral Côte d'Opale*

Gavin MARFAING, *doctorant en droit public à l'Université Toulouse Capitole*

Ornella SEIGNEURY, *docteure en droit public d'Aix-Marseille Université, précédemment à l'Univ. des Antilles et à l'Univ. de la Nouvelle-Calédonie*

CONTACT : jeune.recherche.environnement@gmail.com